

CHÂTEAUNEUF-SUR-LOIRE



ESPACE DE TRAVAIL PARTAGÉ



CAFÉ ASSOCIATIF ET CULTUREL



ATELIER PARTICIPATIF



Projet associatif

Après plusieurs années d'engagement, de structuration et de réalisations, l'association a ressenti le besoin de revisiter ses fondements associatifs et de les formaliser.

Ce document partagé est le fruit d'une démarche participative et collaborative opérée en plusieurs étapes :

- Une consultation via questionnaire pour recueillir les visions et conceptions de l'ensemble ses membres.
- Une réflexion et une formulation au sein d'un groupe de travail composé de membres actifs et d'administrateurs, pour certains à l'origine du projet, et pour d'autres, compagnons de longue date ou ayant rejoint l'association plus tardivement.
- Une ratification par les membres de l'association après une étape où chacun aura pu proposer des évolutions du présent document.

L'objectif du projet associatif est de :

- « Fédérer » : afin que chacun puisse appréhender et partager les fondements qui sont le creuset de notre motivation, de notre cohésion, de notre dynamique collective et de notre fonctionnement.
- « Guider » : les fondements définis sont le cadre et les gardes fous qui nous permettent de choisir, de porter et d'évaluer les actions que nous mettons en œuvre.
- « Communiquer » : ces fondements permettent d'être lisibles et compréhensibles aux yeux de ceux qui croissent le chemin de l'association.

Le projet associatif comporte différentes parties, qui sont des angles complémentaires qui définissent l'ADN de l'association :

- En formalisant des données clés qui caractérisent l'association : son statut, son objet, des étapes dans son histoire, son implantation et son rayonnement.
- En définissant « l'esprit » dans lequel nous œuvrons : nos valeurs, les formes de militantismes que nous portons, notre positionnement politique et confessionnel, nos principes d'actions.
- En définissant « la vision » à laquelle nous aspirons : nos conceptions de la résilience et de la transition, les niveaux de résilience visés, les champs d'actions dans lesquels la transition s'ancre.
- En définissant « les acteurs et bénéficiaires » de la transition : bénéficiaires directs et indirects, places et rôles des acteurs de l'association.
- En présentant quelques exemples de réalisations qui matérialisent l'esprit et la vision de l'association en termes de résilience et de transition.

Le projet associatif est donc un document de référence individuel et collectif, témoin et gardien de nos fondements associatifs et il s'articule avec une feuille de route stratégique dont la fonction est de formaliser les ambitions et choix opérés pour les mettre en œuvre.

- Notre statut
- Notre objet
- Notre histoire
- Nos agréments et qualifications
- Notre implantation et rayonnement

Ce que nous sommes

Page 4

Ce à quoi nous aspirons

Page 5

- « Etre résilient »
- « Etre en transition »
- Les niveaux de résilience visés
- Les champs d'application

- Nos valeurs
- Notre posture militante
- Notre positionnement politique
- Notre posture professionnelle
- Nos principes d'action

Ce qui nous porte

Page 6

Acteurs et bénéficiaires de nos actions

Page 8

- Ceux pour qui nous agissons
- Ceux avec qui nous agissons
- Nos champs d'action
- Quelques exemples de réalisations

Notre statut

- Châteauneuf sur Loire en Transition est une association d'intérêt général, régie par la loi du 1er juillet 1901 et le décret du 16 août 1901.

Notre objet

Châteauneuf sur Loire en Transition s'inscrit dans l'esprit du « mouvement des villes et territoires en transition » et a pour objectif de favoriser une dynamique locale en vue d'améliorer la résilience et de se préparer aux grands défis de l'avenir, comme la raréfaction des ressources, le dérèglement climatique, la décroissance économique (Article 2 des statuts associatifs).

Notre histoire

- 2011 : Conférence sur l'après-pétrole et la transition.
- 2012 : Création de l'association et de sa charte ; lancement des jeudis de la transition.
- 2014 : Organisation de la première journée de la transition.
- 2015 : Inauguration du jardin des possibles, premier lieu collectif de l'association.
- 2016 : Mobilisation face aux inondations exceptionnelles.
- 2017 : Signature du bail pour la création d'un tiers-lieu, suivie d'une année de travaux de rénovation et d'aménagement.
- 2018 : Inauguration de la Maison de la Transition et début des activités.
- 2019 : Embauche de deux salariés.
Refonte de la gouvernance ; vote des nouveaux statuts ; 1er prix régional de l'ESS.
- 2020 : Obtention de l'agrément « Espace de vie sociale » délivré par la Caisse d'Allocation Familiale (CAF).

Nos agréments et qualifications

- Agrément « Espace de Vie Sociale » de la Caisse d'Allocation Familiale.
- Agrément Jeunesse et Education Populaire.
- Etablissements Recevant du Public.

Notre implantation et rayonnement

- **Implantation :**
 - Commune de Châteauneuf sur Loire (45), dans notre local associatif de 200 m² « la maison de la transition », accueillant le café associatif, l'espace de co-working, l'atelier participatif de réparation et dans différents autres lieux dans la commune (jardins partagés, activités chez des particuliers).
 - Communautés de communes, particulièrement dans celles des Loges, du Val de Sully.
- **Rayonnement :**
 - Au niveau départemental : autres communes et communautés de communes.
 - Au niveau régional au travers du réseau « oxygène » (association régionale).
 - Au niveau national à travers une couverture médiatique.
 - Au niveau international au travers du réseau coordination mondiale des acteurs de la transition

Etre résilient...

- C'est proposer et mettre en œuvre des alternatives traitant des causes et/ou des conséquences des dysfonctionnement de la société, en vue de bâtir un nouveau modèle en phase avec les enjeux d'avenirs (épuiement des ressources, dérèglement climatique, paupérisation...).
- C'est tendre vers d'un mode de vie soutenable, durable et aussi heureux que possible.
- C'est agir sur trois niveaux :
 - Prévenir les causes et/ou conséquences des changements,
 - S'y adapter,
 - Les surmonter.

Etre en transition

- C'est un processus qui favorise l'émergence, la diffusion et la mise en œuvre d'organisations, de dynamiques et de comportements individuels et collectifs résilients.
- C'est une démarche qui s'appuie sur la veille continue du territoire et de la société.
- C'est une réponse en construction permanente. Ses modalités se définissent par une pluralité due à la diversité des aspirations, opinions et degrés d'engagement des personnes qui y prennent part ainsi que des réalités territoriales.

Les niveaux de résilience visés

- **Au niveau individuel** : en accompagnant le cheminement de toute personne aspirant à développer un comportement résilient, en facilitant les prises de conscience, la capacité de décision et les possibilités d'agir.
- **Au niveau du collectif** : en favorisant des interactions solidaires et égalitaires, par la Rencontre, le Partage, le Lien et la Mixité sociale.
- **Au niveau territorial** : en proposant et en mettant en œuvre des expérimentations et alternatives locales en réponses à des besoins du territoire.
- **Au niveau sociétal** : en participant à la construction d'une société plus juste, solidaire et respectueuse de son environnement.

La transition s'ancre dans tous champs de la société tels que :

- L'économie,
- L'aménagement du territoire,
- La protection de l'environnement et de la biodiversité,
- Les pratiques de santé,
- Les modes de collaboration,
- La sensibilisation, l'information et la formation,
- Et tout autre champ d'action qui favorise une résilience...

Les champs d'application

Nos valeurs

Nous nous appuyons sur différentes valeurs pour définir, mettre en œuvre et évaluer nos actions et comportements :

- Préservation de la nature, de l'environnement, des bien-communs.
- Respect des personnes et des règles de l'association.
- Tolérance des opinions, conceptions, forces et limites de chacun.
- Équité par le traitement égal de chaque personne.
- Solidarité par la bienveillance et soutien mutuel.

Notre posture militante

Nous nous inscrivons dans une posture militante :

- par l'action : mises en œuvre d'activités et d'évènements.
- par l'éducation : sensibilisation, information, formation.
- par le conseil : appui aux collectivités locales, institutions publiques, acteurs économiques, réseaux...

Nous pouvons nous engager dans des mobilisations citoyennes en privilégiant toujours le dialogue et la co-construction plutôt que la contestation.

- Nous ne souscrivons à aucune structure, action ou idéologie politique ni syndicale.
- Nous considérons les engagements ou appartenances politiques de chacun de ses membres et bénéficiaires comme source de pluralité mais n'en sommes pas le porte-parole ni la caution.
- Nous rejetons toute forme de prosélytisme.

Notre positionnement politique

Notre posture confessionnelle

- Nous respectons toutes confessions religieuses ou philosophiques
- Nous mettons en œuvre une approche laïque pour ce qui est de la réalisation de nos actions.
- Nous rejetons toute forme de prosélytisme.

« Tête, cœur et mains »

- **La Tête** : nous orientons nos actions en fonction des meilleures informations disponibles et utilisons notre intelligence collective pour trouver de meilleures façons de vivre.
- **Le cœur** : nous travaillons avec compassion, en accordant une place aux aspects émotionnels, psychologiques, relationnels et sociaux de nos projets.
- **Les mains** : nous donnons vie à notre vision et à nos idées, nous lançons des projets pratiques et nous commençons à construire une nouvelle économie saine là où nous vivons.

Issu du manuel de Transition

« Cheminer ensemble »

- Nous favorisons le cheminement de chacun et la cohésion du groupe par l'étude, la réflexion, l'expérimentation et le retour d'expérience.
- Nous partageons nos conceptions et actions sans les imposer à quiconque dans le respect de la diversité et de la libre adhésion de chacun.
- Nous développons une attitude empathique et bienveillante.

- Nous favorisons l'écoute, la créativité, l'intelligence collective et la démocratie participative pour définir nos actions.
- Nous nous engageons à la transparence envers nos membres et notre environnement associatif et institutionnel.

« Décider ensemble »

« Faire ensemble »

- Nous œuvrons pour trouver l'équilibre entre intérêt personnel et collectif.
- Nous construisons ensemble en favorisant l'engagement et la coopération au sein de l'association et de son environnement (réseaux, partenaires, institutions...).
- Nous plaçons l'accueil et la convivialité au cœur de nos actions.

Nos actions et projets sont mis en œuvre par les membres bénévoles et les salariés, engagés dans une démarche collaborative et solidaire de transition.

Ils participent ainsi à notre expérimentation continue de formes d'actions, d'organisations et de gouvernances ancrées dans la démocratie participative.

Ceux avec qui nous agissons

Ceux pour qui nous agissons

- Des personnes physiques, tout public (enfants, adolescents, familles).
- Des personnes morales (Entreprises, associations, fondations, collectivités territoriales...).
- Des partenaires qui partagent ce qui nous porte et les finalités que nous visons.
- La société civile qui bénéficie de nos actions et expérimentations.

Quelques exemples de réalisations

